
1052 Budapest Petőfi Sándor utca 11.

+36 1 5858 690 

office@china-cee.eu

china-cee.eu

2018年 3月

塞尔维亚/经济

ISSN 2560-161X

中东欧国家周报

【塞尔维亚经济周报】

塞尔维亚经济发展情况

塞尔维亚国际政治经济研究所（IIPE）

（2018年 3月）

Kiadó: Kína-KKE Intézet Nonprofit Kft.

Szerkesztésért felelős személy: Chen Xin

Kiadásért felelős személy: Huang Ping



1

【塞尔维亚】塞尔维亚经济发展情况

2018年年初迎来了新的预算、公告、承诺和预测。通

常，没有一个预期能够完全实现。在过去的 40天里，塞尔

维亚发生了四个大事：其一，2018年 2月 22日，与国际货

币基金组织（IMF）签署的预防性协议的三年财政整顿计划

成功完成；其二，2018年 2月 27日，董事会通过了欧洲复

兴开发银行（EBRD）塞尔维亚 2018—2023国家战略；其三，

3月初召开的科帕奥尼克商业论坛（Kopaonik Business 

Forum）；其四，贝尔格莱德市长选举。

国际货币基金组织、世界银行、欧洲复兴开发银行和

欧盟委员会在很大程度上尊重塞尔维亚取得的成果。与国

际组织，欧盟和其他世界大国的成功合作对塞尔维亚的未

来发展至关重要。它们在对未来的建议中列出了塞尔维亚

政府有待完善的几个方面（通常是改革、法治、反腐败和

行政障碍等）。欧洲复兴开发银行确定了未来五年在塞尔

维亚的三个战略重点：培养竞争力和治理能力，加强一体

化和发展绿色经济。执政党在贝尔格莱德地方选举中取得

了令人信服的胜利，并将加强政府的政治稳定。

塞尔维亚实现了财政整顿以及预算盈余占 GDP的

1.2%（2005年以来的首次预算盈余）。可以预计，外国直
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接投资（FDI）净流入将接近前几年的数据。根据最新预测，

通货膨胀将维持在 3.0±1.5%的目标范围内。对外贸易将在

很大程度上取决于外部需求（主要是欧元区）和能源价格。

财政委员会（The Fiscal Council）对财政战略和 2018年

预算做出了详细准确的评估。这些评估已为经济学家们所

熟知，有些则是年复一年的重复。如今，在科帕奥尼克商

业论坛上，一些发言者重申了塞尔维亚经济的主要问题。

尽管一些政府代表也参加了这次论坛，但可以预见的是，

以前的经验将会重演：政府不会考虑专家的意见，即使考

虑，也只是听取一些皮毛。

德扬·绍什基奇（Dejan Šoškić）教授在 2018年 3月

6日的每日新闻（“Danas”）中发出的警告应得到重视，

他指出，尽管财政整顿取得了明显的成果，但尚未完成。

“长期财政整顿与经济增长密不可分，经济增长主要依靠

投资。但是，投资需要完善的制度——即法治、反腐败的

程度、基础设施的发展、素质教育、科学研究潜力等因素”

。

2017年塞尔维亚 GDP增长率为 1.8％，而中东欧国家

的 GDP增长率超过 4.5％。此外，中东欧国家 2010—2017

年 GDP累计增长率为 22％，同期塞尔维亚为 6.5％。相比

之下，过去 5年，塞尔维亚的投资总额占 GDP的 18％，中
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东欧国家的投资总额占 GDP的 22％。官方预计 2018年的

GDP增长率为 3.5％，并估计可达到 4％。政府希望 GDP增

长率高于预期，毫无疑问，这肯定不会促使经济加速增长，

但同样可以肯定的是，更高和更理想的增长率并不构成总

投资增长的基础。

 GDP增长率低的主要原因是总投资活动水平不足。过

去几年的外国直接投资(FDI)对塞尔维亚总体经济活动的增

长、出口增长和 GDP（净外国直接投资流入占 GDP的

6.6％）做出了重大贡献。许多经济学家指出，主要的结构

性问题之一是生产部门的技术水平低。这就是为什么政府

无私地给予外国投资者补贴（以创造就业机会）没有带来

经济增长的原因。此外，一些研究指出，外国直接投资对

GDP增长没有积极影响或影响非常小。考虑到大多数外国直

接投资是建立在低技术水平的活动和收入最低的劳动力基

础之上（如土耳其和韩国等劳动力富足国家的投资者会将

资金投入劳动密集型部门），这些结论很可能是正确的。

降低（低技术工人的）失业率远不比激励外国投资者捐赠

（资金和非资金的）重要。事实上，在一些投资者享受激

励措施的同时，其他投资者只拥有平等的市场地位，这也

是大批塞尔维亚国内投资者更愿意在海外而非在本国投资

的原因之一。
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该区域所有国家的劳动力都倾向移民到欧盟发达国家。

这导致许多经济部门缺乏技术工人。塞尔维亚也追随了其

邻国的这种发展趋势。目前，一些行业缺乏足够的合格技

工，如：IT工程师、计算机程序员、卡车和大巴司机、医

务人员和医生、建筑行业工人和服装行业工人等。根据运

输公司协会的估计，近年来，约有 5000名卡车和大巴司机

离开塞尔维亚到西欧国家工作。可以预见，这种趋势将持

续下去。此外，在夏季旅游旺季，克罗地亚和斯洛文尼亚

将雇用一定数量的非技术工人和技术工人。

最近，政府为了克服这些问题付出了很多努力。政府

组织了针对立法和教育部门以及年轻专业医生的活动，还

宣布准备在贝尔格莱德建立计算机系。实现这些目标需要

时间。最近，政府出台了旨在促进商业发展、减少程序和

行政限制的法案。

2017年，塞尔维亚信息及通信技术（ICT）（主要是软

件）的出口总额约为 9亿欧元，表明增长率稳定（与 2016

年相比，增长率为 21.5%）。据估计，未来 3年的出口总额

可能会达到 20亿欧元。信息及通信技术服务出口超过了粮

食、水果、蔬菜等传统商品的出口。应该指出，信息及通

信技术的开发和出口都是由中小型企业完成的。大多数企

业所有者和雇员都在塞尔维亚的公立大学接受过教育。除
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此之外，塞尔维亚对信息及通信技术发展的贡献可以忽略

不计。政府已经认识到了该行业的发展潜力，并增加了其

技术部门和编程机构的设备配额，以支持行业的未来发展。

此外，政府还设想在基础教育中引入新的计算机编程课程，

而且最近还宣布了对信息及通信技术行业、建立科学园区

等提供强有力的持续支持。

德国公司利多（Lidl）的销售连锁店即将开业——预

计会加剧市场竞争，并危及几家大型零售连锁店的寡头垄

断地位。占地 30000平方米，投资 5000万欧元的宜家零售

园区也将产生类似的影响。

最近也传来了好消息：来自雅戈丁那（Jagodina）的

塞尔维亚飞机制造商 Aero East Europe (AEE)向美国出口了

两架小型飞机，并计划在未来几年再出口 50架飞机。令人

欣喜的是，该公司已达到了欧盟和美国的严格标准。

有些事情很难预测，因为自然灾害不在人类控制的范

围之内。目前的问题是流经欧洲各地的大小河流，如果发

生大型洪水，今年的农业产量将显著降低。

未来将会和以前一样，塞尔维亚国家和经济的主要问

题归根到底是系统性的。这就是这些问题不能迅速得到解

决的原因。政治对经济活动的巨大影响并不总是积极的，
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因此不能及时制定出必要的解决方案。根据财政委员会的

说法：“塞尔维亚公共部门的一个主要问题在于，亏损的

国有企业在进行私有化的同时，仍然雇佣了大约 5万人。

”预计的 GDP增长率将会实现，但对于塞尔维亚所需的加

速增长来说还不够。可以说，许多关键的改革都进展缓慢

——这也反映了经济活动的动态。

可以预见，2018年经济活动的积极趋势将持续下去。

如果政府的承诺及其通过的立法得以实践，必要的改革会

尽早实现。此外，有许多令人鼓舞的例子证明，在没有国

家支持和商业环境恶略的情况下，信息及通信技术服务、

有机食品生产、小型飞机生产等领域还是可以在世界市场

上取得重大成果。

（作者：塞尔维亚国际政治经济研究所（IIPE），翻译：

甘霖，校对：贺之杲，审核：刘绯）


